

Avis de l'administration

Les abonnements partent du 1er ou du 15 de chaque mois. Les remises d'argent doivent être faites en mandats-poste, mandats d'express ou chèques à l'ordre de T. Berthiaume & Fils, Boîte postale 758, Montréal.

Les manuscrits non insérés ne sont pas rendus.

Le Monde Illustré

Album Universel

Publié toutes les semaines à Montréal

par

T. BERTHIAUME & FILS, Editeurs - Propriétaires

1961, RUE STE-CATHERINE

Telephone, EST 2840

Coin de la rue St-Urbain

Prix de la revue

Par abonnements: \$3.00 par année, \$1.50 pour 6 mois, \$1.00 pour quatre mois, franc de port pour tout le Canada, les Etats-Unis, l'Alaska, Cuba, le Mexique, les Iles Hawaï et les Iles Philippines.

Au numéro: 10 cents.

Pour les autres pays de l'Union Postale: Abonnements: \$4.00 par année, ou 21 francs.

Un aperçu des sujets que contient ce numéro de la revue

Les amateurs de l'art et du beau, dans la note religieuse, ne resteront pas indifférents, croyons-nous, en présence de la superbe gravure, qu'aujourd'hui, nous offrons au public, au commencement de la revue. Elle est, en monochrome, la reproduction fidèle du fameux tableau "Les Communiantes", du maître Jules Breton; tableau que possède notre distingué et riche concitoyen, lord Stratheona. Pendant nombre d'années, le chef-d'oeuvre français dont nous parlons a, à Montréal, orné le grand salon de son propriétaire. Cette toile superbe, a coûté au noble lord, la somme de \$45,000; bien que ce prix semble considérable, on affirme qu'il n'en est rien. En effet, "Les Communiantes", de J. Breton, est une des oeuvres les mieux venues de l'école française moderne. De l'avis des connaisseurs, le mysticisme qui plane sur la campagne de France, que traverse une procession de communiantes, est ravissant, tout comme le détail et le coloris de cette célèbre composition picturale.

La Chronique de cette semaine, traite de quelques sujets d'intérêt général, tant pour le Canada, que pour l'univers pacifique.

A sa façon, Paul d'Esmorin montre le noble esprit d'entente qui, actuellement, pousse vers nous les Américains. Puis, la richesse du Dominion l'amène à dire quelques mots du philanthrope éclairé qu'est lord Mount Stephen. Enfin, Monsieur l'elcassé reçoit pour ses bons offices quelques compliments qu'il mérite; et, une variation sur la franchise des auteurs de jadis, termine la page que nous signalons ici.

Des échos de la semaine, nous ne dirons pas grand' chose; écrits au fil de la plume, "Touche-à-tout" les mène rondement, ainsi que, du reste, le requiert une aussi légère esquisse des événements du moment. Nous n'en conseillons pas moins la lecture, à tous ceux qui n'aiment pas feuilleter les grands journaux de toute une semaine, lorsqu'ils veulent se renseigner brièvement sur un fait capital.

Une consécration d'évêque étant une des cérémonies les plus solennelles de l'Eglise catholique, l'Album Universel, quoiqu'un peu tardivement, se fait un plaisir de donner à ses lecteurs anciens et nouveaux, quelques notes forcément brèves sur le nouvel évêque, et sur son intronisation.

En quelques lignes, après avoir montré la charité toute apostolique de Mgr Racicot, son activité, son dévouement pour la cause et la gloire de l'Eglise du Canada,

nous faisons connaître les différents titres que portent les évêques, la hiérarchie descendante dans l'Eglise catholique, etc...; enfin, nous publions une description très abrégée mais suffisamment claire de la cérémonie qui a eu lieu à la cathédrale, mercredi dernier, 3 du courant.

Vendeur de journaux est le titre d'une nouvelle canadienne, où l'auteur allie à la sentimentalité de ses héros un caractère moral qui n'est pas sans grandeur. Cette page, vécue dans la métropole canadienne, plaira, fort probablement, tant par l'exposition du sujet que par le fond même de la nouvelle. Car, ils ne sont pas rares, ceux des nôtres, qui, à force d'énergie et de savoir, arrivent à être un objet d'admiration, tout comme le héros de cette nouvelle.

A cette époque de l'année, partout sous le ciel canadien, un grand nombre de nos fillettes et de nos garçons accomplissent un des actes les plus solennels de la vie chrétienne, l'acte de la première communion.

Les lecteurs de l'Album Universel ne liront pas sans intérêt les lignes écrites à cette occasion, dans notre page religieuse.

Plus d'un sentira son coeur ému à l'évocation d'un souvenir relégué depuis longtemps peut-être, dans le domaine de l'oubli.

Au Canada, dans nos villes, à Montréal surtout, ne fait-on pas du jour de la première communion un jour d'"exposition" (qu'on nous pardonne le terme), où fillettes et garçons n'ont plus ni assez de parents, ni assez d'amis pour leur faire admirer leur toilette de circonstance?

Ce n'est pas une mince préoccupation pour la maman d'une petite communiant, que la toilette que sa fille portera, le grand jour venu. Aussi, croyons-nous que seront grandement appréciées les indications précises que notre collaboratrice Jacqueline donne à ce sujet. Le tissu à choisir pour robe et jupon, la façon de confectionner jupe et corsage, d'attacher le voile, la ceinture; comment choisir bas, souliers, gants, etc., de même que les diverses pièces du costume des petits communiantes, lequel costume varie moins que celui des fillettes, mais qui n'en subit pas moins quelques petites modifications chaque année, tout est indiqué d'une manière claire et précise. Nous croyons que cette page sera grandement appréciée des mères qui ont le bonheur d'avoir cette année un enfant parmi les élus de la première communion.

main, ces petits accessoires aussi coquets que commodés de l'élégance féminine. On peut dire qu'il n'y a pas de futilités dans le domaine de la mode, ce sont les riens, les objets qui semblent les plus superflus parfois qui ont le plus d'importance, attendu qu'ils donnent à eux seuls ce vernis, ce cachet qui caractérise la vraie élégance.

Un autre de ces minuscules appoints de la toilette de la femme, le réticule, nous fournira bientôt le sujet d'un article pour lequel nous possédons déjà nombre de données des plus intéressantes. On sait qu'il se fait maintenant des bourses ou des saccosches qui sont de véritables merveilles de maroquinerie ou de broderie. Des modèles de toute beauté, photographiés expressément pour l'Album Universel, illustreront l'article sus-mentionné et y ajouteront un intérêt de plus.

Aussi, pour tout prochainement, une page consacrée aux diverses plantes d'ornements qui mettent en toutes saisons une note printanière dans nos demeures. Il y sera traité des soins à donner à chacune de ces plantes, de leur arrosage, de leur transplantation, de la température qui leur convient, etc. Comme toutes nos autres pages, celle-ci sera illustrée de photographes prises spécialement pour notre journal.

D'Alger à Québec est une narration de voyage, où l'auteur, un de nos collaborateurs, montre qu'il sait voir et raconter ce qu'il a vu. Nous conseillons la lecture de ce récit, surtout aux personnes qui, n'ayant pas vu les côtes de la Méditerranée, désirent s'en faire une idée, qui, pour poétique qu'elle soit, ne le sera jamais plus que la réalité.

Nos amis des Etats-Unis, parcourront avec intérêt la page de ce numéro, concernant Lowell, "la ville aux fuseaux". Due à la plume d'un collaborateur au courant de ce dont il parle, l'esquisse que nous donnons sur Lowell est absolument d'actualité, et aussi complète que le permet le cadre que nous lui avons assigné.

Dans les notes scientifiques de cette semaine, outre divers sujets absolument du moment, on trouvera la description d'une installation électrique à domicile, qui, peut-être, inspirera quelqu'un. Très pratique, ce genre d'asservissement de l'électricité, n'est pas aussi coûteux qu'on le pense, et, il rend d'immenses services.

Dans ce numéro, nous donnons une intéressante étude sur la barbe et les barbiers. Nos lecteurs ne manqueront pas de s'instruire en lisant les différentes péripéties par lesquelles la noble tête de l'homme a passé depuis Adam jusqu'à nos jours. Après avoir passé en revue les diverses manières de tondre et de raser, à travers les siècles, chez les différents peuples de l'univers, nous comparons les méthodes en usage de nos jours, tant au Canada qu'aux Etats-Unis, avec les vieilles méthodes, établissant un parallèle entre les revenus des barbiers de l'Amérique et ceux de l'Espagne et de l'Italie.

Il y aurait, sans doute, encore beaucoup à dire sur cette branche de l'industrie humaine, malheureusement, le cadre restreint dans lequel nous évoluons nous condamne à être brefs.

Si les riches et somptueuses volières sont rares à Montréal, nombreuses sont les maisons où l'on garde en cage quelques oiseaux, canari, tourterelle, serin ou chardonneret, voire même un jaseur perroquet. Nous croyons donc être agréable à nos lecteurs en publiant une étude sur les oiseaux de maison, les soins à leur donner, leur alimentation, leur hygiène, etc.

Qu'on soit ou non amateur d'oiseaux, on ne lira pas sans intérêt une page inspirée d'un sujet si gracieux, et traitée de façon tout aussi littéraire que technique.

Les modes enfantines. Tel sera le sujet d'une de nos prochaines pages de mode. Elle plaira particulièrement aux mamans, toujours anxieuses à l'approche des vacances, de créer de frais et nouveaux atours pour leurs chéris. Notre chroniqueuse de mode ne manquera pas, selon son habitude, de donner, sur ce sujet, des conseils pratiques, que nos lectrices auront plaisir et profit à suivre.

Dans une de ses prochaines causeries de la "Vie au foyer", Colette nous promet de donner aux jeunes filles des indications sur les lectures qu'elles peuvent se permettre, et ce pour répondre à nombre de demandes qui lui sont faites à ce sujet. Notre collaboratrice est à dresser une liste des principaux ouvrages et des auteurs qui peuvent figurer dans une bibliothèque de jeune fille.

Une polka de deux pages, que tout le monde voudra jouer ou entendre jouer, sont sur le métier. Cette musique, triée sur le volet et d'une grande facilité d'exécution, fera les délices de nos lecteurs qui se livrent à l'étude, soit du piano, soit du violon, soit du chant.

Sur la question musicale, nous offrirons prochainement à nos lecteurs une étude de traitant de l'origine et la transfor-

Au moment où la vie aux champs reprend son activité, nous donnons dans notre page d'intérêt rural, une petite étude concernant le labourage. Ceux que ce sujet intéresse pourront suivre brièvement son évolution, depuis la charrue primitive, jusqu'à la charrue électrique à trolley mobile, et qui, coûtant une petite fortune, n'est en usage que dans les grandes exploitations agricoles.

L'histoire d'une des paroisses les plus prospères de nos campagnes canadiennes, Sainte-Anne des Plaines, dans le comté de Terrebonne, sera lue avec intérêt par nos lecteurs. L'Album Universel se fait un devoir d'adresser ici ses remerciements les plus sincères au digne pasteur de Sainte-Anne des Plaines, M. l'abbé J. E. Dugas, qui nous a fourni, avec la complaisance et la grâce dont il est coutumier, les documents nécessaires pour parler de la belle paroisse qu'il dirige avec un zèle tout apostolique depuis bientôt vingt ans.

En l'honneur de l'incomparable pianiste Paderewski, que nous sommes allés applaudir tout dernièrement, nous avons cru devoir remplacer dans ce numéro la cause musicale par un aperçu sur la méthode employée par Paderewski dans l'enseignement de la musique. Qu'on lise attentivement l'étude sommaire contenue dans ce numéro de notre Album, et on se convaincra aisément que, s'il y a peu de véritables pianistes canadiens chez nous, c'est que, généralement, on emploie dans la pratique ou l'étude du piano, une méthode toute de surface, c'est-à-dire beaucoup de temps, peut-être, mais pas assez de soin.

Au sujet des concours, peut-être nos aimables lecteurs ont-ils trouvé quelques petites difficultés dans le numéro précédent; nombreuses cependant ont été les solutions qui nous ont été envoyées.

Dans le numéro actuel, nous offrons un concours absolument nouveau et très facile à résoudre. Quelques minutes d'attention sur chaque partie qui le compose et l'on constatera que les objets représentés dans la vignette se changent aisément en personnages canadiens que tous, grands et petits, connaissent parfaitement.

Et, est-ce là tout? Non, certes. La somme de matière à lire qui entre dans un numéro de l'Album Universel, est trop considérable, et trop variée, pour que nous la présentions en détail. Feuilletez la revue, et, amis lecteurs, vous vous convaincrez de sa valeur, que nous signalons avec modestie, mais non sans fierté.

Quelques-unes des pages que nous comptons offrir au public

L'ENORME SUCCES qu'a remporté le premier numéro de l'Album Universel transformé, nous a considérablement flatté. Ce bon accueil nous prouve, qu'à peu de chose près, nous avons d'emblée touché la note convenable. Aussi, nous proposons-nous de ne rien épargner pour augmenter encore, si possible, l'intérêt qu'a soulevé l'apparition de cette revue tout à fait modernisée. Afin donc, que tout le monde se rende compte qu'il en sera bien ainsi que nous l'annonçons, d'ores et déjà, ci-après nous publions un petit aperçu de quelques sujets que nous traiterons très prochainement.

Des nouvelles canadiennes, illustrées, et dignes de notre public, trouveront bientôt ici une place régulière. Leur caractère moral élevé, le soin apporté à la description, et leur couleur locale, captiveront agréablement, croyons-nous, l'attention de nos milliers de lecteurs.

Quant à la production littéraire étrangère et de choix, elle ne sera pas non plus négligée. Tous trouveront dans l'Album de quoi satisfaire leur goût pour la lecture et les belles choses.

Nos lectrices trouveront, dans un de nos prochains numéros, une très intéressante étude sur les lorgnettes et les faces-à-

mation de la musique, des divers systèmes de notation suivis à différentes époques; puis des conseils très pratiques sur la manière de diriger les enfants dans l'étude d'un art si agréable, mais si difficile.

Une étude sur le bétail, et les différentes races bovines importées au Canada, sera d'actualité; lorsque dans quelques jours le gros bétail sera rendu aux passages.

Différentes inventions d'utilité journalière, et une étude sur l'eau potable des villes, seront aussi de circonstance, quand tout spécialement la venue des chaleurs nous obligera à faire un plus grand usage de l'élément que, dans nos pays, Dieu met libéralement à la portée du pauvre et du riche.

La fin de la charmante description du voyage d'Alger à Québec, ne saurait être retardée, nous la publierons donc incessamment.

La dévotion au Sacré-Coeur de Jésus: tel est un des sujets religieux à traiter dans une de nos pages. Les lecteurs y trouveront l'origine de cette dévotion, les apparitions du Sauveur à la Bienheureuse Marguerite-Marie; quelques notes sur Paray-le-Monial, où le Coeur du divin Maître s'est manifesté d'une manière toute particulière, etc.